

Rome le 9 juillet 2022

Mémoire des saints Augustin Zhao Rong et compagnons (Chine)

Vers le XVIII Chapitre général. Quelques indications pour la préparation.

À tous les confrères

Chers confrères,

le 11 juin, le Supérieur général a annoncé l'indiction du XVIII Chapitre général (CG) qui se tiendra à Bukavu (RDC), en juillet 2023. C'est un événement qui ouvre un nouveau tronçon de route pour notre Institut ; un chemin enrichi par l'engagement de chacun et par les nombreuses grâces que le Seigneur continue de nous envoyer, afin que nous soyons un signe crédible dans l'Église et pour l'Église de la tâche missionnaire pour la *première annonce*.

"Ce que nous vivons n'est pas simplement une époque de changements, mais aussi un changement d'époque. Nous sommes donc dans un de ces moments où les changements ne sont plus linéaires, mais d'époque ; ils constituent des choix qui transforment rapidement le mode de vie, de relation, de communication et d'élaboration des pensées, de relation entre les générations humaines, de compréhension et de vie de la foi... » (François, 21 décembre 2021).

En tant que Xavériens, nous vivons toute l'inadéquation et l'incertitude face à ce temps et aux grands défis que nous vivons dans le domaine de la mission *ad gentes*. Cependant, c'est un moment favorable pour écouter et réfléchir ensemble ; pour oser, se repositionner, sortir. La tentation de s'asseoir ou d'être pessimiste affecte chacun de nous. Nous sommes continuellement sollicités pour trouver de nouvelles réponses humbles et concrètes aux graves questions posées par les nombreux changements qui nous affectent. Mais ce n'est que par un changement de mentalité, donc une conversion intérieure, que nous pouvons nous croire encore significatifs.

Le titre du Chapitre, **Aimer notre vocation xavérienne**, nous maintient dans la ligne de l'objectif principal du *Jubilé xavérien*, célébré l'année dernière. C'est un thème qui nous rappelle qu'il n'y a qu'une seule espérance à laquelle nous sommes appelés, celle de notre vocation (cf. Ep 4,4). Elle nous ramène à la « grandeur » de l'appel gratuit et donc de notre identité personnelle en tant que missionnaires. C'est un sujet qui est toujours d'actualité et significatif pour nous. Il concerne directement tout le monde, où que nous soyons et quelle que soit le service que nous effectuons. Seule une acceptation authentique (même émotionnelle) de notre vocation et le courage d'examiner notre être missionnaire *ad gentes, ad extra et ad vitam* aujourd'hui, nous permettront de l'être de manière significative.

Le prochain CG est un engagement de tous les Xavériens. Le Chapitre étant un événement ecclésial et familial, il est nécessaire que tous les confrères se sentent impliqués dans sa préparation et sa célébration, sans décharger toute responsabilité aux confrères délégués. En effet, la préparation du Chapitre ne doit pas se limiter à l'élection des délégués (*préparation juridique*).

Comme annoncé dans la lettre d'indiction du 11 juin 2022, la DG, selon les indications du *Directoire du Chapitre général* (DCG 5), a nommé un Comité préparatoire présidé par les Pères

Pulcini Eugenio et Kalehezo Fabien et qui comprend les confrères : Adriano Cunha, Robert Kowa, Juan Olvera, Leonardus Suharno, Paolo Tovo, Pascal Atumissi, Alessandro Brai, Carlos Collantes, Faustino Turco.

Le Comité préparatoire s'est déjà réuni quatre fois, via zoom, pour définir - avec la DG - et mettre en marche un plan d'action avec des étapes, des modalités et des activités concrètes qui a pour objectif l'animation de la Famille Xavérienne en route vers le XVIII CG. Il est nécessaire que chaque Circonscription et chacun de nous se sentent *synodalement* partie prenante de ce chemin de préparation.

1) Le contexte (*background*), l'horizon général sur lequel nous évoluons et qui nous mènera jusqu'au XVIII CG est le suivant :

- **D'où nous venons.** Le parcours de la Congrégation au cours des dernières décennies (*excursus historique*). Quel chemin nous suivons, quelles mesures ont été prises et ce que nous essayons de faire avancer. Il s'agit de retrouver des constantes et des repères.
- **Où nous sommes.** Que se passe-t-il actuellement ? Un regard sur notre réalité dans ses différentes activités.
- **Vers où nous allons.** Quel horizon voyons-nous (*phase de proposition*). Quels chemins emprunter dans le présent et dans l'avenir de l'Institut. En référence aux contextes et domaines de mission, au personnel, aux structures, au Gouvernement,... : quels priorités, critères, choix et stratégies ? Quels changements envisager ? L'importance de l'agilité et de la flexibilité dans les décisions et leur mise en œuvre (Voir aussi *Cosuma Inter-capitulaire 2021. Actes et conclusions*).

Le Comité prépare des "**fiches thématiques**" qui devraient aider à réfléchir personnellement et en tant que communauté sur les aspects de notre vie xavérienne et de la mission *ad gentes* à partir de cette triple dimension (d'où nous venons, où nous sommes, vers où nous allons). Elles seront envoyées à tous les confrères, avec les informations nécessaires à l'étude personnelle et au partage communautaire. Nous demandons que les "résultats" du partage communautaire soient transmis au Comité (laissant la liberté, pour ceux qui le souhaitent, d'envoyer également des "réponses" personnelles).

2) Aimer notre vocation xavérienne : comment cette expérience se concrétise-t-elle dans l'action missionnaire des Xavériens aujourd'hui ? Nous voulons encourager le partage (*dans un style narratif...*) des *expériences missionnaires* qui se passent dans les Circonscriptions - dans leur variété, richesse et difficultés - qui expriment l'amour pour notre vocation. Il est important et utile que nous *décrivions* la beauté de notre charisme, *dans la vie concrète*.

2.a - Nous demanderons à chaque Circonscription au moins une intervention qui raconte le champ missionnaire "spécifique" (ou l'un des champs) qui la caractérise comme présence xavérienne. Par exemple : dialogue interreligieux, formation, peuples autochtones, médias (radio, réseaux sociaux, sites web, magazines, ...), première annonce et catéchuménat, justice et paix, mission et culture, sauvegarde de la création, paroisse missionnaire, bidonvilles métropolitains, animation missionnaire et vocationnelle, une nouvelle ouverture, confrères âgés et service aux malades, monde académique, services "généraux" (secrétariats, archives, ...), etc.

Nous essaierons de faire en sorte que toutes les activités/domaines missionnaires qui font partie de la vie xavérienne soient racontés. Nous coordonnerons cette activité avec le Comité préparatoire. De plus, étant donné que certaines Circonscriptions ont divers domaines

d'activité, il sera possible de partager d'autres histoires faisant référence aux différentes activités. Il s'agit de *faire connaître à tout le monde « tout »* !

2.b - Selon la modalité déjà utilisée lors du jubilé de la *Lettre Testament*, certains confrères d'âges et de milieux différents seront sollicités pour une contribution concernant leurs attentes pour le prochain CG. Certaines questions pourraient aider, par exemple : que demandez-vous au XVIII CG ? Qu'attendez-vous du prochain CG ? Selon vous, quels sont les choix importants et urgents - qui ne peuvent être différés – à faire, qui devraient indiquer à notre Famille missionnaire la direction pour l'avenir ? Et que vous demande la situation actuelle de la Congrégation ? À quoi vous engagez-vous en vue du prochain Chapitre ? Une première liste de collaborateurs sera choisie par la DG et comprendra également des laïcs et des sœurs xavériennes. Plus tard, tous ceux qui voudront partager leur réflexion pourront le faire.

2.c - Inviter quelques-uns des confrères ayant une expérience académique et professionnelle à partager quelques réflexions (études et recherches) qui aideront à analyser et approfondir certaines questions et thèmes missionnaires et non missionnaires qui nous concernent. La liste des sujets peut être très longue... Nous les consulterons directement car, en plus de nos demandes, ils pourront eux-mêmes suggérer des sujets particulièrement importants pour l'activité missionnaire de notre Famille. À ce propos, les *Centres Continentaux d'Études* pourraient offrir, de leur propre initiative, une aide qualifiée.

Les moyens concrets pour y parvenir peuvent être différents : articles, conférences en ligne, « tables rondes » sur un thème particulier, « offre » périodique de supports numériques, etc. Ce sera la tâche du comité d'organiser des contacts et des activités avec ces confrères.

3) Révision - Mise à jour des Directoires Généraux. C'est un autre domaine du travail préparatoire. En observant la réalité actuelle, les changements en cours et compte tenu du Magistère de l'Église et aussi du Magistère xavérien, nous voyons qu'il est nécessaire de mettre à jour partiellement certains des Directoires qui règlent l'organisation et l'administration de notre Institut. Pour chaque Directoire général, des groupes *ad hoc* informels seront créés, interculturels et avec des confrères familiarisés avec le sujet. Les groupes seront coordonnés par la Direction Générale elle-même et présenteront le résultat de leurs travaux au CG. Les Directoires Généraux qui nécessitent une mise à jour sont : **Directoire général de l'AMV** ; **Directoire général des biens temporels** et **Directoire général du Chapitre général**. L'opportunité d'en préparer un nouveau Directoire est envisagé, se référant à la dimension **Mission et Culture**.

Nous rappelons que, sur la recommandation du XVII CG, une commission nommée et coordonnée par le P. Peguero Javier, travaille depuis un certain temps - en collaboration avec les laïcs Xavériens des Pays où nous sommes accueillis - sur la proposition définitive d'un document intitulé **Éléments caractéristiques du Laïcat Xavérien**, à présenter au XVIII CG. Enfin, le Comité préparatoire, avec la DG, entreprendra une première révision de la **Ratio Missionis Xaveriana**, impliquant également d'autres confrères.

Les résultats des travaux de ces groupes seront présentés à l'assemblée du XVIII CG pour être approuvés ou révisés ultérieurement.

4) En plus du thème, en ces dernières semaines a été préparé le **logo** qui symbolise l'événement du prochain CG et il sera présenté dans les prochains jours. **L'icône biblique** choisie est la suivante : "Voici que je fais une chose nouvelle : elle germe déjà, ne la voyez-vous pas ?" (Is 43,19). En tenant compte des trois grandes étapes (D'où nous venons, où nous sommes et vers

où nous allons), il nous semble que ce texte biblique invite à la confiance et à l'espérance. **La prière pour le XVIII CG** est celle de l'année jubilaire xavérienne pour le centenaire de la Lettre Testament. Elle est déjà traduite dans toutes les langues et sera bientôt publiée dans un nouveau format.

Chers confrères, nous vous adressons cette lettre pour que chacun sache ce que nous comptons faire, mais surtout pour que l'intérêt et la possibilité de collaborer à la préparation du XVIII CG soient renouvelés. En effet, nous sommes tous appelés à nous exprimer sur les différents aspects sur lesquels portera le prochain CG, en harmonie avec les aspirations les plus profondes de chacun et avec l'esprit de famille qui nous caractérise.

Demeurons unis dans le Christ, confiants que "la prière assidue et unanime avec Marie, la Mère de Jésus" (Ac 1,14) pourra obtenir pour le XVIII CG, le don de l'Esprit Saint, l'enthousiasme et l'énergie d'une nouvelle Pentecôte.

Au nom de la Direction Générale

Les pères Pulcini Eugenio, SX et Kalehezo Fabien, SX